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Le développement durable, l’innovation 

et le souci de l’autre ont toujours occupé 

une place importante chez Vandersanden. 

Le contenu du Bien-être Collectif a évolué au fil 

des ans. Une chose n’a toutefois pas changé : la 

maximisation du profit n’a jamais été un objectif 

en soi pour Vandersanden. Vandersanden défend 

« des valeurs », pas « la valeur ». 

Ces valeurs sont au cœur de l’ADN de notre 

entreprise, mais surtout, elles sont portées et 

diffusées par plus de nos 800 collègues. L’année 

dernière, Vandersanden a publié pour la première 

fois son rapport de développement durable sur le 

Bien-être Collectif. Nous sommes extrêmement 

fiers de vous offrir, cette année encore, un 

aperçu de nos performances. Dans cette édition, 

nous souhaitons donc rendre hommage aux 

collaborateurs de Vandersanden qui, dans l’ombre, 

font du Bien-être Collectif une réalité, tant au 

niveau de la direction que sur le lieu de travail. 

C’est grâce à l’engagement de tous nos 

collaborateurs et partenaires que Vandersanden 

peut se considérer comme un leader en matière de 

Bien-être Collectif et de développement durable. 

La conviction partagée de l’amélioration du climat, 

de l’efficacité énergétique et de la circularité 

caractérise Vandersanden et ses collaborateurs et 

nous leur en sommes énormément reconnaissants. 

Cela vaut également pour notre nouveau CEO, 

Rudi Peeters, qui a repris le flambeau de Jean-

Pierre Wuytack en octobre 2021. Plus loin dans ce 

rapport, il explique comment il entend poursuivre 

sur la même voie, guidé par les mêmes ambitions 

colossales. L’objectif : motiver l’ensemble du 

secteur à devenir plus durable.

Comme l’année dernière, nous ne nous 

contenterons pas de partager nos ambitions, 

mais nous nous pencherons également sur les 

réalisations concrètes que nous avons accomplies, 

de la certification « Great Place to Work » dans 

quatre pays à nos emballages ÉCO et à notre 

nouvelle salle d’exposition dans le nord de la France.

Enfin, je voudrais m’arrêter quelques instants sur 

l’année écoulée. L’épidémie de coronavirus battait 

toujours son plein et ce n’est pas un secret pour 

personne que l’année 2021 restera dans l’histoire 

comme une année marquée par des conditions 

météorologiques extrêmes. Cela ne nous a pas 

échappé non plus. Vandersanden veut travailler 

activement pour apporter des solutions aux défis 

sociaux et climatologiques auxquels nous faisons 

et allons faire face. 

Avec cette deuxième édition de notre rapport de 

développement durable, nous espérons inspirer le 

plus grand nombre de personnes possible. Ce n’est 

qu’en unissant nos forces que nous parviendrons à 

faire de notre monde un endroit meilleur. 

Eddy Deconinck 

Directeur du Bien-être Collectif  

chez Vandersanden

Avant-propos

Vandersanden défend des valeurs, pas la valeur.  
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En bref 

Le Bien-être Collectif en 2021

 Investissement de 

par an dans 
  des œuvres 
caritatives

€ 500.000

de Tolkamer

Diminution de la 
consommation d’énergie par 

tonne de produit fabriqué sur le 
site de production  

16,5%
pour la quatrième année

consécutive, ce qui nous a 
valu un Gold Label

“Best 
Managed 

Company”baisse de 

baisse de 

de la consommation de gaz, 

de la consommation
     d’électricité

17%

Great Place 
to Work

Première          
 certification 

dans quatre
pays différents

Innovation Award Voka (BE) 
pour RoboBrick

RoboBrick®

Approfondissement 
(Spaansen) et élargissement 

(Westerveld-Nederlof  
et Prefaco) du 

partenariat autour de
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du personel

Multi-employabilité et 

parcours 
professionnel durable 

des membres 

en tant que centre de 
partage et d’enrichissement 

des connaissances, 
formations très variées, 

webinaires et master class 
dans différents pays

Academy 
La Vandersanden 

Participation

‘Brick Valley’

à Halluin (FR) et

au programme de
développement durable 

salles 
d’exposition 

NL Greenlabel 
attribue le label

de matériaux 
recyclés et 
d’encre en moins, 

         ce qui représente

400 000 kg 
de CO2 en moins

30%
80%

Emballages écologiques
contenant au moins  

Tolkamer (NL)

aux pavés
NL Productlabel A

de Vandersanden

chaque année

Ouverture de
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Une année de conditions 
météorologiques extrêmes 

En 2021, le changement climatique a 

été ressenti dans le monde entier. Les 

inondations, les vagues de chaleur et les 

tremblements de terre ont fait l’actualité presque 

quotidiennement au cours de l’année écoulée. Les 

faits sont clairs : si nous voulons continuer à profiter 

de notre planète, nous allons devoir travailler 

ensemble pour parvenir à un climat stable. Si l’on 

considère les émissions de CO
2
 actuelles au niveau 

mondial, il ne nous reste qu’une décennie pour 

contrer le réchauffement de la planète. Il n’y a pas 

une minute à perdre. Nous devons unir nos forces 

maintenant pour rendre notre monde meilleur, pour 

tout et tout le monde. »

Chez Vandersanden, cela signifie que nous ne 

faisons pas seulement des affaires pour nous-

mêmes, mais que nous voulons aussi contribuer à 

résoudre les problèmes sociétaux auxquels nous 

sommes confrontés. Vandersanden voit donc 

plus loin que des critères purement économiques. 

Nous nous efforçons d’atteindre un équilibre 

stable et sain entre le bénéfice pour la société 

qui nous entoure, pour l’environnement, pour nos 

collaborateurs et pour nos actionnaires.

C’est ce que nous appelons, chez 

Vandersanden, le Bien-être Collectif.

Notre mission et notre vision

L’ambition de Vandersanden est d’être un leader 

en matière de Bien-être Collectif, et cela fait 

partie intégrante de notre mission et de notre 

vision de la société. Aujourd’hui, Vandersanden est 

en passe de devenir l’entreprise la plus durable et 
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Notre mission et vision

« Si l’on considère les émissions de CO
2
 actuelles au niveau mondial, il ne 

nous reste qu’une décennie pour contrer le réchauffement de la planète. 

Il n’y a pas une minute à perdre. Nous devons unir nos forces maintenant 

pour rendre notre monde meilleur, pour tout et tout le monde. »

Le Bien-être Collectif 
chez Vandersanden
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sur l’environnement, sa communauté, le secteur 

et son propre cadre de travail. Le Bien-être 

Collectif est notre point d’ancrage en ces temps 

de rapides évolutions technologiques, sociales et 

économiques.

Nos ambitions 

Chez Vandersanden, nous nous efforçons de jouer 

un rôle de premier plan en matière de Bien-être 

Collectif afin de réduire radicalement l’impact 

négatif de notre industrie sur l’environnement.

Concrètement, cela signifie que nous nous 

engageons chaque jour à créer et déployer la 

brique de parement, le pavé en terre cuite et 

le système de façade de demain. Cet esprit 

d’entreprise innovant repose sur notre conviction 

commune en matière d’amélioration du climat, 

d’efficacité énergétique et de circularité.

la plus innovante du secteur de la brique. Portés 

par des valeurs familiales fortement ancrées, 

nous créons des façades et des rues toujours plus 

belles. Notre point de départ est toujours un cadre 

innovant et durable. La recette de notre succès 

— l’innovation, les investissements réfléchis et la 

culture Vandersanden axée sur la responsabilité 

de l’entreprise — est compatible avec le Bien-être 

Collectif.

La maximisation du profit n’est donc pas un 

but en soi chez Vandersanden. Un bon résultat 

opérationnel est un moyen d’investir dans des 

objectifs qui comptent vraiment :

• Être un leader en matière de Bien-être Collectif

• Jouer un rôle de pionnier dans l’orientation client

• Assumer un rôle de premier plan dans la chaîne 

de valeur

À l’avenir également, le Bien-être Collectif restera 

un élément central de la mission et de la vision de 

Vandersanden. Nous offrons à chaque travailleur 

la possibilité d’avoir un impact, jour après jour, 
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Nous nous sommes fixé pour objectif une 

production totalement neutre en carbone d’ici 

2050 au plus tard, mais nous voyons aussi plus 

loin que nos propres ambitions. Le bien-être de 

nos collaborateurs est également notre priorité. 

Nous les considérons comme des entrepreneurs 

actifs qui contribuent tous à notre ambition.

Vandersanden prend les devants afin de rendre 

l’ensemble de notre secteur plus durable. Nous 

n’agissons pas seuls, nous nous associons à 

d’autres acteurs et partenaires et soutenons les 

communautés dans lesquelles nous opérons en 

tant que véritables bâtisseurs de communauté, 

tant sur le plan financier que sur celui du 

développement des compétences.

Un regard sur l’avenir

Parallèlement, nous nous rendons compte que 

nous ne pouvons pas réaliser simultanément notre 

ambition dans tous les domaines. C’est pourquoi 

Vandersanden se concentre sur 10 domaines 

spécifiques dans lesquels l’entreprise peut 

vraiment faire la différence :

Environnement
• Matières premières

• Énergie

• Émissions, eaux usées et déchets

Travail
• Relations avec les travailleurs

• Santé et sécurité

• Formation et enseignement

Secteur
• Santé et sécurité des consommateurs

• Informations produits

• Marketing et communication

Communauté
• Contribution au système économique

03
Notre mission et vision
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Le Bien-être Collectif au fil des années

Ce Ce qui était au départ une conviction 

profonde est désormais dûment ancré 

dans notre mission et notre vision. Depuis 

2018, la durabilité a donc hérité d’une dimension 

supplémentaire. Comme le Bien-être Collectif 

fait partie de notre mission, c’est le fil conducteur 

de toutes les initiatives stratégiques au sein de 

l’entreprise. Nous recherchons dès lors activement 

des moyens de lui donner une place encore plus 

prépondérante. Pour ce faire, nous formulons 

des objectifs stratégiques et nous contrôlons et 

ajustons nos ambitions en permanence.

C’est particulièrement vrai pour nos usines et 

nos opérations, où la durabilité et le Bien-être 

Collectif exigent de gros efforts, mais ont aussi un 

impact considérable. Ces efforts visant à rendre 

la production plus durable, nous les instaurons 

en étroite collaboration entre la direction et les 

collaborateurs sur le terrain. Ils constituent une 

pierre angulaire de notre stratégie de « Bien-être 

Collectif ».

Tous ceux qui travaillent chez Vandersanden - 

et certainement ceux qui travaillent dans nos 

usines - peuvent sentir au niveau de nos produits 

et processus que nous améliorons la durabilité 

en permanence. Mais nos efforts vont bien plus 

loin : dans toutes nos activités - de l’argile aux 

briques -, nous avons déjà pris diverses initiatives 

drastiques en faveur du bien-être de l’homme, de 

l’environnement et des riverains.

L’homme

Si nous voulons donner au bien-être une 

place de choix dans l’entreprise, nous devons 

impérativement commencer par nos propres 

collaborateurs. Au fil des années, nous avons donc 

pleinement joué la carte d’un environnement de 

travail propre et sûr.

La qualité de l’air dans les environnements de 

production fait l’objet d’une attention toute 

La durabilité et la responsabilité sociale ont toujours été des motivations 

fortement ancrées dans l’esprit de Jaak Vandersanden, le fondateur de 

l’entreprise Vandersanden. Durant des décennies, les collaborateurs et les 

membres de la famille ont transmis ses valeurs de façon organique aux nouveaux 

venus au sein de l’entreprise et aux générations suivantes. Jusqu’à ce que nous 

décidions en 2018 de regrouper toutes les notions de durabilité dans notre 

stratégie de « Bien-être Collectif ».

Le Bien-être Collectif dans 
nos usines : une conviction 
dûment enracinée devenue 
priorité stratégique
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Le Bien-être Collectif au fil des années
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« Je fais partie de la vieille garde de Vandersanden : j’ai commencé à travailler ici en 1993, c’était mon premier 

emploi après mes études d’ingénieur. C’était une période difficile, c’était la crise, mais un jour, un garçon 

avec qui je jouais au football s’est présenté chez moi : « Un chef de production a donné sa démission, 

Rudi, ça te dirait de prendre sa place ? » Le reste appartient au passé (rires). »

 « J’ai commencé comme chef de production : je devais superviser vingt-cinq opérateurs et techniciens. 

Lors de ma première visite à l’usine, j’ai pensé : « Misère, toute cette technologie m’est totalement 

étrangère. » Quatre ans d’école, et je devais tout réapprendre. Heureusement, il y avait un collègue 

plus âgé sur l’autre ligne de production, et il m’a beaucoup appris. Vous devez savoir que chaque 

briquetier travaille avec une recette secrète. Notre secteur est un secteur d’expérience : il faut 

faire des erreurs pour apprendre le métier. C’est même encouragé ici. »

 « Je dirige maintenant les usines de Spouwen et de Maasmechelen. Le monde a changé. 

D’énormes progrès ont été réalisés, notamment dans le domaine de la durabilité. Notre ancien 

CEO, Pirre Wuytack, a été le moteur de cette révolution. Il rendait tout le monde fou (rires). 

2030 est la date que nous avons tous en tête : d’ici là, nous émettrons 55 % de CO
2
 en 

moins. Nous utilisons déjà l’énergie solaire et la cogénération, la première éolienne sera 

opérationnelle d’ici fin 2022 et nous continuerons à innover. Pour les ingénieurs, c’est 

un terrain de jeu. Totalement dans l’esprit de Vandersanden : nous allons façonner 

l’avenir, et plutôt hier qu’aujourd’hui. »

« Un terrain de jeu pour les ingénieurs »

Plant Manager du site de production à Spouwen et Maasmechelen

Travaille depuis 29 ans chez Vandersanden

Rudi Beusen

PEOPLE 
OF VANDERSANDEN 

particulière chez Vandersanden. Nous concentrons 

par exemple nos efforts sur la prévention de toute 

formation de fumée et de gaz. Nos fours à tunnel 

peu énergivores fonctionnent au gaz naturel. 

Des filtres à effluents gazeux purifient les gaz de 

combustion libérés.

 La poussière est inévitable dans une briqueterie, 

mais nous prenons depuis déjà des années des 

mesures visant à réduire l’exposition à la poussière. 

Des unités d’extraction sont installées dans toutes 

les usines. Certains sites disposent de cabines 

étanches à la poussière ou optent pour le capotage 

des machines. Tous les collaborateurs participent à 

une réduction maximale de la poussière.

Des petites mesures concrètes permettent 

d’éviter beaucoup de désagréments, par exemple 

en balayant lorsqu’il y a peu de personnes 

présentes dans l’usine ou en utilisant une 

balayeuse ou un aspirateur au lieu d’un balai. Nous 

empêchons le vent d’avoir le champ libre dans les 

environnements poussiéreux. Un audit annuel de 

la poussière dans toutes nos usines néerlandaises 

et belges nous indique les points d’amélioration 

possibles. En 2020, nous avons en outre mis en 

place un groupe de travail distinct chargé de 

réduire l’exposition à la poussière.

Grâce à notre campagne « Safety Steve », nous 

voulons continuer à garantir la sécurité dans les 

années à venir et maintenir un niveau élevé de 

sensibilisation aux règles de sécurité. Notre objectif 

est de parvenir à zéro accident sur le lieu de travail.

Le bien-être sur le lieu de travail, c’est aussi la 

possibilité de s’épanouir et d’apprendre. Vous 

trouverez nos initiatives d’accompagnement et de 

formation plus loin dans le rapport, sous la rubrique 

‘Formation et coaching sur le lieu de travail’.
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Le Bien-être Collectif au fil des années

Environnement :  
continuer à miser sur 
l’efficacité énergétique

En ce qui concerne l’environnement, nous nous 

sommes fortement concentrés au fil des années 

sur les économies d’énergie dans le cadre de 

nos processus de production. Dans notre usine 

de Tolkamer, nous avons installé en 2020 un 

nouveau four à briques qui doit permettre de 

réduire considérablement les émissions de CO
2
 

de l’ensemble du processus de production et qui 

affiche, dès la première année de production, une 

baisse de 16,5% de la consommation de gaz et une 

baisse de 17% de la consommation d’électricité. 

Plusieurs sites de production disposent d’une 

centrale de cogénération qui produit de la chaleur 

pour notre processus de séchage, en plus de 

l’électricité. Une partie des économies d’énergie 

résulte de la récupération de la chaleur résiduelle, 

qui permet d’utiliser de façon optimale la chaleur 

dégagée par les fours dans les salles de séchage 

grâce à la régulation Delta-T. Nous continuerons à 

jouer pleinement la carte de cette récupération de 

la chaleur résiduelle. Nous étudions par exemple 

comment tirer le meilleur parti de l’air évacué par 

la cheminée, car celui-ci a généralement encore 

une température qui permet d’en récupérer la 

chaleur résiduelle. Nous produisons dans l’intervalle 

nos briques avec beaucoup moins d’énergie et 

mettons un point d’honneur à recourir autant que 

possible aux énergies vertes, comme les panneaux 

solaires, pour couvrir l’énergie dont nous avons 

effectivement besoin. Nous ambitionnons de 

durabiliser davantage l’énergie nécessaire pour le 

processus de production.

PEOPLE 
OF VANDERSANDEN 

« Quand j’ai commencé à travailler chez Vandersanden, il y avait quatre usines. Aujourd’hui, nous 

sommes passés à dix. Des pas de géant ont été franchis au cours de la dernière décennie, non 

seulement sur le plan du volume, mais aussi dans le domaine de la durabilité. Par exemple, des 

panneaux solaires ont été installés sur tous les toits des usines, et un tiers de notre consommation 

d’énergie est assurée par cette énergie solaire. »

« Nos ambitions énergétiques ne se limitent pas au site de production ; le village de Hedikhuizen a également 

l’ambition de devenir complètement autonome sur le plan énergétique. Vandersanden contribue à ce projet 

(pas encore réalisé) en mettant la chaleur résiduelle de notre processus de production à la disposition d’un 

réseau de chaleur pour le chauffage des 100 foyers du village. »

« Le Bien-être Collectif dans l’usine de Hedikhuizen signifie également pouvoir travailler en toute sécurité. C’est la 

raison pour laquelle nous avons élaboré des règles de conduite, les machines sont bien protégées et nous accordons 

également une grande attention à l’optimisation de l’ergonomie. La poussière constitue un autre défi au sein de 

l’usine : nous évaluons la situation en permanence, nous disposons d’installations de dépoussiérage et nous avons des 

instructions précises sur la manière de réduire au maximum la poussière. Nous gardons également les travailleurs de 

l’usine étroitement impliqués, en partageant avec eux les réalisations de l’usine et en les tenant informés des projets. » 

  « À terme, nous serons en mesure de chauffer 100 foyers 

avec la chaleur résiduelle de notre processus de production »

Imko Jurgens
Plant Manager Hedikhuizen

Travaille depuis 7 ans chez Vandersanden
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« Dans mon travail quotidien en tant qu’Operations Manager, je constate que l’innovation est indissociable 

de la durabilité. Toutes les innovations que nous entreprenons doivent être durables. Vous ne pouvez 

pas innover sans impliquer les clients dans la démarche, car leurs préférences ne sont certainement 

pas à négliger. Et ces préférences peuvent différer d’un pays à l’autre. Sur tous les marchés, la brique 

évolue vers une version plus dématérialisée. En Belgique, par exemple, cela se traduit par une brique 

plus fine, en Allemagne par une brique avec des trous. Nous apprenons les uns des autres, c’est 

l’avantage. »

« Pour moi, le Bien-être Collectif concerne des aspects importants comme la santé, la sécurité 

de l’emploi, la convivialité et la durabilité. La « Vandersanden Experience » en 2018, lors de 

laquelle les collègues de tous les marchés Vandersanden se sont réunis, a été un énorme 

pas vers le Bien-être Collectif au travail. Mais d’autres événements ont également été 

très porteurs de sens. Au début de l’année dernière, j’ai été gravement malade et j’ai reçu 

de la part de tous ceux qui travaillent avec moi des vœux de bon rétablissement, des 

fleurs, des cartes, des messages, etc. Pour moi, c’est cela aussi le ‘Bien-être Collectif’ ».

« Notre site de production à Oberlausitz a appartenu à une multinationale pendant 

près de 20 ans. Vandersanden est une entreprise familiale et ses valeurs familiales 

se ressentent à tous les niveaux. Les décisions sont prises plus rapidement et en 

tenant compte d’une perspective plus longue. Une entreprise familiale ne pense 

pas seulement aux douze mois à venir, mais à la prochaine décennie. »

« Vandersanden ne pense pas seulement aux douze mois à venir, mais à la prochaine décennie » 

Operations Manager Allemagne 

Fait la navette entre le site de production d’Oberlausitz et Glückstadt

Helge Behrens

PEOPLE 
OF VANDERSANDEN 

 Nous poursuivons assidûment l’électrification de 

notre processus de production et la recherche de 

sources d’énergie alternatives, telles que le biogaz 

ou l’hydrogène en tant que carburant. Avec notre 

première éolienne opérationnelle à la mi-2022, 

nous franchirons une étape supplémentaire dans 

l’autosuffisance en électricité verte. Grâce à la 

technologie de carbonatation - où le CO
2
 est 

absorbé en cours de production au lieu d’être 

émis -, nous allons encore plus loin dans la 

réduction de nos émissions de CO
2
.

Environnement :  
une gestion parcimonieuse 
des ressources

Le Bien-être Collectif ne se limite pas à l’énergie, 

mais concerne aussi la gestion consciente de l’eau, 

des emballages, des substances nocives et des 

matières premières.

Les efforts les plus visibles sont ceux que 

nous déployons pour « dématérialiser » nos 

briques, ou comme avait coutume de le dire 

notre ancien PDG : pour mettre les briques 

au régime. Nous fabriquons des briques plus 

étroites d’une profondeur de 6 à 7,5 cm, voire de 

1,8 cm (plaquettes de parement ECO). Et nous 

pouvons encore faire mieux. Nous travaillons 

actuellement au développement de bandes 

pressées hydrauliquement ou « pressées à sec ». 

La technologie de carbonatation exerce également 

un effet bénéfique sur les matières premières : 

80% des matières premières utilisées sont des 

produits recyclés de l’industrie métallurgique.

En collaboration avec un groupe de travail au 

sein de l’organisme KNB (Koninklijke Nederlandse 

Bouwkeramiek), nous œuvrons en faveur d’une 

nouvelle norme pour les briques de pavage, de 

70 millimètres de hauteur au lieu de 80. Cette 
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04
Le Bien-être Collectif au fil des années

proposition devrait porter ses fruits pour le 

troisième trimestre de 2022. Nous purifions et 

réutilisons notre eau dans toute la mesure du 

possible. En fonction des possibilités, nous utilisons 

l’eau de pluie au lieu de l’eau potable. Nous 

durabilisons nos emballages. Nous avons réalisé un 

pas important vers l’usage de housses réutilisables 

en exploitant des matériaux recyclés et en utilisant 

moins d’encre. Finalement, nous voulons aussi 

éviter ou éliminer progressivement l’utilisation 

de substances nocives dans toute la mesure du 

possible. Plus concrètement, nous cherchons 

à savoir si nous pourrions bannir le carbonate 

de baryum de notre production, une matière 

première que nous utilisons aujourd’hui pour éviter 

l’apparition d’un voile blanc sur nos briques.

L’entourage : les riverains  
et autres communautés 

Le Bien-être Collectif ne s’arrête évidemment pas 

aux murs de l’usine et nous ne voulons pas que nos 

utilisateurs (finaux) et nos collaborateurs soient 

les seuls bénéficiaires de nos activités. L’ensemble 

de la communauté doit bénéficier de nos efforts. 

D’ici 2030, nous voulons réduire au moins de 

moitié nos émissions de gaz à effet de serre dans 

PEOPLE 
OF VANDERSANDEN 

« Il y a quinze ans, je suis entré pour la première fois dans les locaux de Vandersanden pour une 

réunion avec le directeur technique de l’époque. Après avoir discuté pendant une heure des 

visions de Vandersanden et de CEE, l’homme est sorti. » « Un moment », a-t-il dit. « Moins de cinq 

minutes plus tard, il était de retour dans la salle de réunion et me demandait si j’étais partant pour 

passer un accord avec lui, un accord entre personnes partageant la même vision. Plus de dix ans plus 

tard, cette conviction partagée est toujours la base de notre collaboration. Non seulement entre ce 

directeur technique et moi, mais aussi entre toute l’équipe technique de CEE et les différentes équipes 

de Vandersanden sur plusieurs sites et même dans plusieurs pays. »

« Chez CEE, nous sommes fiers de dire que nous devons trouver un meilleur équilibre entre l’homme et 

la nature que ce n’a été le cas ces dernières décennies. À cet égard, l’objectif de CEE se recoupe avec celui 

de Vandersanden. « C’est même plus que cela, Vandersanden est une référence pour nous. Si nous voulons 

réduire de moitié les émissions d’ici 2030 ou 2050, il ne suffit pas de procéder à des optimisations mineures. 

Vandersanden a le courage de regarder plus loin et de partir d’une feuille blanche, se préparant ainsi à faire 

un grand bond en avant. Vandersanden se situe dans les 5 premiers % des acteurs industriels novateurs, non 

seulement en paroles mais aussi en actes.

« De plus, il règne une atmosphère très chaleureuse dans toute l’entreprise. La culture et la croyance dans le Bien-être 

Collectif sont soutenues par tout le monde, et cela se voit. En résumé, c’est une entreprise de premier ordre (rires). »

  « Vandersanden se situe dans les 5 premiers % des acteurs 

industriels novateurs, non seulement en paroles, mais aussi en actes »

Koen Bosmans 
Managing Partner CEE

Assiste Vandersanden depuis 15 ans dans l’optimisation  
de son efficacité énergétique
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« Grâce à des initiatives telles que Fit for 55, l’année 2022 sera bonne si tout le monde s’accorde sur le fait que 

nous devons tous réduire nos émissions de CO
2
. En 2017, lors de nos premiers contacts avec Vandersanden, 

l’état d’esprit général de la société était encore complètement différent. Lorsque nous leur avons présenté la 

technologie Carbstone, basée sur le Carbinox, notre produit de recyclage issu de l’industrie sidérurgique, et 

suggéré l’idée de l’utiliser pour produire des briques à CO
2
 négatif, Pirre, l’ancien CEO, s’est immédiatement 

montré enthousiaste, estimant qu’il pouvait s’agir de la technologie du futur. » 

« Cet enthousiasme caractérise le rôle de pionnier que Vandersanden occupe et a invariablement 

occupé dans le domaine de la durabilité et du Bien-être Collectif. Orbix est plutôt une petite entreprise 

et la collaboration avec Vandersanden est très précieuse pour nous. En premier lieu, bien sûr, par 

la position de Vandersanden sur le marché, mais surtout par nos valeurs communes et notre 

dynamisme. La durabilité est dans les gènes d’Orbix et de Vandersanden. »

« Orbix est spécialisée dans la fabrication de matériaux circulaires pour les secteurs de la construction 

et de l’acier, et a accumulé au fil des ans un grand savoir-faire et de nombreuses connaissances. 

Pour créer un véritable changement, nous comptons sur nos clients et nos partenaires. Ce n’est 

qu’avec eux que les brevets, après des années de recherche et de lourds investissements, 

pourront être valorisés et contribuer efficacement à rendre le secteur durable. »

« C’est ce qui est tellement formidable dans une entreprise familiale comme 

Vandersanden : le regard tourné vers l’avenir et les lignes de communication courtes. 

Le monde a besoin de ce type de pionniers : des idéalistes qui croient en leur cause 

et parviennent à faire rayonner cette croyance et à inspirer les autres. »

« Vandersanden ose adopter un rôle de pionnier en matière de durabilité et de Bien-être Collectif »

Sales & Business Development chez Orbix

Assiste Vandersanden depuis 2017 dans le cadre du développement de briques de parement négatives en CO2

Peter Van Mierloo

PEOPLE 
OF VANDERSANDEN 

ces usines. Avec plusieurs autres briqueteries, 

nous participons à la fondation ‘Brick Valley’, 

dans le cadre de laquelle nous nous engageons à 

réaliser des solutions locales pour une génération 

d’énergie du futur.

Nous soutenons les projets « Hedikhuizen 

Duurzaam » et « Duurzaam Gelders Eiland ». Il 

s’agit d’initiatives de riverains visant à générer 

et distribuer eux-mêmes une énergie durable, 

initiatives qui sont étroitement liées à nos activités 

à Hedikhuizen et Spijk/Tolkamer.

Nous encourageons également nos collaborateurs 

à être attentifs aux initiatives sociales. Notre 

groupe de travail Bien-être Collectif offre à nos 

collaborateurs une possibilité de participer au 

soutien que nous apportons aux organisations 

caritatives et veille à ce qu’ils puissent être 

impliqués étroitement dans nos efforts locaux à 

l’égard des communautés.

L’avenir : une poursuite de la 
durabilisation stratégique

Le Bien-être Collectif n’est donc plus, depuis 

déjà bien longtemps, une chose que l’on fait sans 

s’y attacher réellement ou parce que cela nous 

permet d’avoir bonne conscience. Le Bien-être 

Collectif est de plus en plus notre raison d’être, un 

but que nous visons et recherchons activement. 

Nous continuerons à avancer résolument dans 

cette direction dans les années à venir, dans 

l’intérêt de notre personnel, de l’environnement et 

de notre entourage.
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« Le Bien-être Collectif 
est la raison principale 
pour laquelle j’ai rejoint 
Vandersanden »

Rudi Peeters a repris le flambeau de Jean-

Pierre (Pirre) Wuytack en tant que CEO 

de Vandersanden le 1er octobre 2021. Il 

a commencé par faire le tour de tous les sites de 

l’entreprise familiale et, depuis, il s’est familiarisé 

avec toutes les facettes du Bien-être Collectif. 

Dès mes premiers mois chez Vandersanden, 

j’ai constaté que le Bien-être Collectif n’était 

absolument pas de la poudre aux yeux », raconte 

Rudi Peeters. « Tout le monde en est imprégné. Le 

Bien-être Collectif est une réalité bien concrète. »

Comment le Bien-être Collectif s’est-il ancré 

en vous ?

« C’est un moment dont je me souviendrai 

toujours. Je suis arrivé juste lors de nos journées 

de teambuilding de l’équipe de gestion de la 

production, en présence de représentants de 

toutes nos usines. Lorsque l’on a abordé le sujet 

de la sécurité dans nos usines, il n’y a pas eu la 

moindre discussion sur les objectifs : nous voulions 

tous zéro incident. Pas une diminution de x cas 

ou de x pour cent, non, simplement plus aucun 

incident du tout. C’est alors que j’ai pris conscience 

que le Bien-être Collectif faisait vraiment partie 

de l’ADN de l’entreprise. Il est présent partout 

dans l’organisation, à tous les niveaux, chez tous 

les collaborateurs. »

Dans quels domaines Vandersanden peut-elle 

encore réaliser de grandes avancées dans les 

années à venir ?

« Je suis vraiment époustouflé par le savoir-faire 

et l’innovation de Vandersanden. Je suis biologiste 

de formation, je suis un homme de science. Je 

suis fermement convaincu que l’innovation est le 

moyen d’accélérer massivement la lutte contre le 

réchauffement climatique. Dans le secteur de la 

construction, qui est responsable de près de 40 % 

des émissions mondiales de CO
2
, Vandersanden 

est un véritable pionnier. Nous avons radicalement 

opté pour la dématérialisation et nous avons fait 

subir une cure d’amaigrissement à nos briques. 

Nous sommes en bonne voie pour produire des 

briques négatives en CO
2
, qui absorbent le CO

2
  

de l’air. »

Chez Vandersanden, le Bien-être Collectif est un principe fondamental, au sein 

de toute l’organisation. L’actuel CEO Rudi Peeters l’a instantanément compris 

lors de son arrivée remarquée en provenance de la grande banque KBC. Il entend 

poursuivre sur la même voie, guidé par les mêmes ambitions colossales. « Je 

souhaite que Vandersanden joue un rôle de pionnier plus que jamais. En tant 

que leader dans le domaine du Bien-être Collectif, nous devons motiver notre 

secteur à suivre la voie de la durabilité. »
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« Techniquement, les possibilités sont presque 

infinies. Bien plus que je ne l’aurais cru possible 

avant de commencer à travailler ici. Il faut 

maintenant que nous parvenions à mieux vendre 

ces efforts et ces investissements. 

Comment voulez-vous encore compléter  

ce rôle de pionnier ?

« Aujourd’hui, nous nous concentrons fortement 

sur les nouvelles constructions. Je veux aussi 

accorder plus d’attention aux évolutions 

importantes de la société, comme la rénovation 

d’une part et l’économie circulaire d’autre part. 

Réutiliser le logement de quelqu’un d’autre n’est-il 

pas l’apogée de la circularité ? L’espace devient 

de plus en plus rare, les matières premières de 

plus en plus chères et le personnel de plus en plus 

difficile à trouver. Nous pouvons aider à formuler 

des réponses à ces questions auxquelles d’autres 

acteurs du secteur sont confrontés. La fabrication 

de briques reste notre activité principale, mais 

je pense qu’il existe de nombreuses possibilités 

d’élargir notre vision. Nous pouvons le faire non 

seulement au moyen d’excellents produits, que 

nous fabriquons déjà, mais aussi par le biais  

de services. » 

Le feu sacré et l’envie

Comme l’an dernier, Vandersanden a été 

reconnue great place to work. À quel point 

est-ce important pour vous ?

« C’est extrêmement important. Il s’agit d’une 

reconnaissance et d’une confirmation que le 

Bien-être Collectif commence au travail, avec un 

emploi qui stimule les gens et les rend heureux. 

C’est ce que les gens trouvent ici. Je vois chaque 

jour dans leurs yeux le feu sacré et l’envie qui 

les animent. Chez Vandersanden, on travaille 

vraiment d’arrache-pied. Nos collaborateurs 

sont extrêmement motivés, mais c’est à 

double tranchant. Je veux m’assurer qu’il reste 

suffisamment de place pour les nouvelles idées, et 

je veux veiller à l’équilibre entre vie professionnelle 

et vie privée. Je veux que les gens aient le temps 

de répondre à leurs e-mails pendant la journée. 

Ils n’ont pas à faire ça le soir à la maison. (rires) 

Attention, c’est aussi un point sur lequel je dois 

travailler personnellement. »

Le Bien-être Collectif concerne également 

les communautés auxquelles Vandersanden 

appartient.

« Au fil des ans, Vandersanden est devenue un 

acteur international, mais l’entreprise n’a jamais 

oublié ses racines. Vandersanden est toujours 

restée une entreprise familiale et cela me plaît. 

Dès la première rencontre, j’ai senti que le courant 

passait bien avec la famille. Nous partageons les 

mêmes valeurs. En tant qu’entreprise familiale, 

Vandersanden a toujours une vision à long terme. 

Nous pensons plus loin, beaucoup plus loin, que le 

prochain trimestre. Cet accent sur le long terme 

va de pair avec l’accent mis sur la durabilité. »

« Les investissements dans la communauté 

locale sont essentiels pour nous rappeler d’où 

nous venons. De nombreux collaborateurs de 

Vandersanden sont actifs dans des associations 

locales, ils font partie de ce tissu social. Pendant 

mon temps libre, je siège en tant que bénévole au 

conseil d’administration d’Intesa, une institution 

limbourgeoise qui s’occupe de personnes 

souffrant de handicaps physiques ou mentaux. 

Dès mon tout premier entretien avec la famille 

Vandersanden, j’ai dit que je ne renoncerais à ce 

mandat sous aucun prétexte. Heureusement, 

Vandersanden encourage justement ce genre 

d’engagement. Cela va dans les deux sens. De 

mon côté, j’ai apporté chez Vandersanden de 

précieux enseignements tirés de mon travail 

bénévole. Dans le secteur des soins de santé, on 

assiste à une évolution vers la consolidation et les 

économies d’échelle. Les établissements réalisent 

qu’ils doivent unir leurs forces. C’est ainsi que j’en 

suis venu à croire encore plus à la collaboration et 

à la co-création. »

Le plus beau se construit ensemble ?

« Absolument. J’ai toujours trouvé que c’était une 

devise merveilleuse. Nous devons unir nos forces 
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avec les architectes, les promoteurs immobiliers, 

les entrepreneurs, les start-ups prometteuses 

qui travaillent sur des techniques innovantes et 

durables. Mais pour moi, la co-création concerne 

aussi les solutions que nous développons avec 

nos collaborateurs. Vandersanden dispose d’une 

incroyable expertise et d’un incroyable savoir-faire 

en interne. S’il existait un guide Michelin pour les 

briques, nous aurions immanquablement trois 

étoiles. Nos collaborateurs ont cent fois plus d’idées 

que moi pour imaginer de nouveaux produits 

et de nouveaux services. Je viens d’un monde 

complètement différent, je ne suis pas capable de 

produire des briques. Par contre, je peux transformer 

les entreprises et créer un contexte propice à 

l’épanouissement personnel et à l’émergence d’idées 

innovantes. Ça, c’est mon rôle. »

Quels nouveaux accents allez-vous donner  

au Bien-être Collectif ?

« Le mieux est l’ennemi du bien. Je vais surtout me 

baser sur toutes les actions qui ont déjà été mises 

sur les rails dans les quatre domaines du Bien-être 

Collectif : au travail, pour l’environnement, dans 

le secteur et pour la communauté. Ces dernières 

années, Vandersanden a fait d’énormes efforts 

pour devenir plus écologique et plus durable. Je 

veux poursuivre cette approche. Cela va de la 

production de briques neutres en CO
2
 à une flotte 

de véhicules entièrement électriques, chariots 

élévateurs inclus. Je vais tout au plus approfondir 

et élargir la vision et l’approche existantes. Et 

mettre le turbo ici et là. »

« Je pense aussi que nous pouvons communiquer 

encore plus sur le Bien-être Collectif. Ne serait-

ce pas génial si chaque client recevait un petit 

sac d’argile avec chaque palette de briques ? 

L’argile qui sert à la fabrication de ces briques. De 

cette façon, nous rappelons aux clients qu’ils ont 

toujours affaire à un produit artisanal. Un produit 

unique qui porte toute une histoire, et dans lequel 

Vandersanden a mis une quantité incroyable de 

passion et d’amour. »
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Formation et coaching 
sur le lieu de travail

Dans le système de gestion de la RSE de 

Vandersanden, le thème « Formation 

et enseignement » est hautement 

prioritaire et « L’Ownership du développement 

personnel » a été identifié comme un facteur 

essentiel de succès (FCS).

L’enquête annuelle menée auprès du personnel de 

Vandersanden, qui a enregistré une participation 

de plus de 80 % en 2021 et dont le résultat a 

permis d’obtenir le label « Great Place to Work » 

dans quatre pays, donne une image nuancée de 

la satisfaction au travail actuelle en matière de 

formation et de coaching. À l’affirmation « On 

me propose une formation ou un cours pour me 

développer professionnellement », 67 % des 

collaborateurs ont répondu positivement. En ce 

qui concerne le personnel de bureau, ce chiffre 

atteint 82 %, mais les ouvriers des usines, avec un 

score de 53 % de satisfaction, voient encore une 

possibilité d’amélioration. Une raison évidente pour 

Vandersanden de passer à la vitesse supérieure 

dans ce domaine.

Il va sans dire que la formation collective et 

l’utilisation d’outils modernes d’apprentissage 

en ligne sont plus faciles à organiser dans 

un environnement de bureau que dans une 

usine, surtout dans un contexte multisite. Cela 

n’empêche toutefois pas Vandersanden d’investir 

encore plus qu’avant dans la formation et le 

coaching pour tous, sans exception.

Le développement des compétences est une 

question de savoir, de vouloir et de pouvoir ; sous 

des formes modifiées, l’environnement de l’usine 

se prête également à des possibilités d’amélioration 

dans le travail quotidien et à une meilleure 

préparation aux changements qui vont de pair avec 

l’entreprise innovante qu’est Vandersanden.

Dans le contexte du Bien-être Collectif au travail, la formation et le coaching 

occupent également une place de choix dans nos priorités. Non seulement 

en raison de la nature motivante du développement personnel, mais aussi en 

raison de son influence positive sur l’employabilité durable, la planification 

successorale et la multi-employabilité.

« L’enquête annuelle auprès du personnel, dont le résultat a permis 

d’obtenir le label ‘Great Place to Work’ dans quatre pays en 2021. »
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Dans la pratique, Vandersanden entreprend 

des actions sur le lieu de travail en se basant 

sur trois types de compétences :

• Compétences techniques

• Compétences comportementales

• Compétences en matière de sécurité

 

Ces trois composantes font partie intégrante des 

profils de fonction, qui constituent à leur tour la 

pierre angulaire du processus de développement 

des compétences utilisé lors des entretiens 

d’évolution et des évaluations.

Compétences techniques
Les compétences techniques sont les 

compétences requises pour la maîtrise 

professionnelle des différents postes de travail 

dans l’usine. Un groupe de travail transversal 

composé de collaborateurs enthousiastes a pris 

l’initiative en 2021 de mettre en place un projet 

pilote à l’usine de Hedikhuizen.

Les différentes activités de l’usine et les 

compétences correspondantes ont été 

cartographiées dans un logiciel. 

PEOPLE 
OF VANDERSANDEN 

J’ai entamé ma carrière chez Vandersanden il y a dix ans, carrière que j’ai toutefois mise en pause 

quelque temps. J’avais décidé de poursuivre un vieux rêve et commencé à travailler sur une péniche. 

Mais mon amour pour Vandersanden s’est révélé plus fort. J’ai fini par prendre le téléphone et appeler 

mon ancien directeur de production : ‘Vous cherchez toujours du personnel ?’ ‘Harrie’, m’a-t-il répondu, 

‘prends ta voiture, on va signer.’ Une demi-heure plus tard, tout était bouclé (rires). »

« J’ai commencé comme opérateur à l’époque : je conduisais les machines. Au début, je n’en croyais pas 

mes yeux : tout ici est grand, haut et long, avec des machines de plusieurs mètres de haut et de large. C’est 

un mécanisme ingénieux : cela tourne et bouge partout.

« Au début, je m’occupais de la machine qui dépose des pierres sur le chariot qui passe dans le four. Mais, déjà 

à l’époque, mon manager estimait que tout le monde devait pouvoir travailler sur n’importe quelle machine. J’ai 

été son premier cobaye (rires). Je suis devenu le précurseur du projet pilote sur lequel je travaille actuellement. En 

tant que formateur sur le terrain, je développe et organise des formations pour le personnel de production. Nous 

avons déterminé les compétences requises et créé une matrice de compétences adaptée aux différentes machines 

de l’usine. Ensuite, nous avons élaboré un plan de formation avec des cours axés sur les compétences.

« Les premières formations sont actuellement en phase de test. À terme, nous souhaiterions développer le plan de 

formation pour les autres machines et le déployer pour l’ensemble du personnel de production. L’objectif est que chacun 

soit opérationnel partout. »

« Que chacun puisse être opérationnel partout ! »

 Formateur sur le terrain, responsable du projet relatif  
à la multi-employabilité des travailleurs

Travaille depuis 10 ans chez Vandersanden

Harrie Rek
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En concertation avec le Plant Manager, un 

formateur qualifié a été désigné pour s’occuper du 

processus de développement. Il a introduit dans 

le système les connaissances et les compétences 

actuelles des collaborateurs, ce qui donne 

instantanément une bonne vue des possibilités de 

développement. 

La méthodologie et les outils de formation sont en 

cours de finalisation pour atteindre les objectifs de 

multi-employabilité et d’employabilité durable.

Le concept, pleinement soutenu par les deux COO, 

a entre-temps été présenté aux plant managers 

d’autres sites de Vandersanden et a été accueilli 

avec beaucoup d’enthousiasme en vue d’un 

déploiement ultérieur. Chaque nouveau lancement 

sera bien entendu précédé d’une analyse, qui 

permettra d’adapter systématiquement le concept 

aux besoins spécifiques de l’usine suivante.

Compétences 
comportementales
« Le plus beau se construit ensemble » est une 

devise que nos collaborateurs appliquent jour 

après jour. Il représente la manière dont nos 

collaborateurs se traitent mutuellement sur 

le lieu de travail : Les managers envers leurs 

collaborateurs et vice versa, les uns avec les autres 

et les uns pour les autres.

Vandersanden a traduit ce concept en une 

vision unique du leadership et de l’ownership : 

CPD-G. Elle repose sur un ensemble complet de 

compétences qui façonnent la culture familiale 

et le comportement au quotidien. Ici aussi, une 

formation et un coaching sont prévus pour se 

mettre au travail avec le CPD-G de manière 

efficace et efficiente.

Dans le CPD-G, on fait la distinction entre le 

leadership (CPD) et la Gestion (G). Le volet 

gestion englobe les compétences nécessaires 

pour gérer une usine, un processus, un projet ou 

se gérer soi-même. Le leadership, quant à lui, se 
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concentre sur les personnes et ne se limite pas au 

comportement des « leaders ».

Chez Vandersanden, nous pensons que nos plus de 

800 collaborateurs s’influencent mutuellement et 

assument par conséquent un rôle de premier plan, 

d’une manière respectueuse et appropriée. Les 

compétences qui soutiennent le comportement 

du CPD sont résumées dans la dénomination 

« Ownership ».

CPD signifie :

• Connecter et innover

• Porter et développer

• Diriger et corriger

 

En 2021, deux formateurs à temps plein 

ont rejoint Vandersanden pour traduire très 

concrètement la vision du Leadership et de 

l’Ownership du CPD-G sur le lieu de travail. 

Le modèle de formation qu’ils utilisent est 

délibérément très accessible et de nature pratique. 

Plutôt que de grandes réflexions théoriques, 

l’accent est mis sur l’application pratique et 

l’apprentissage à partir de ce que vous  

avez réalisé.

Au cours d’un cycle de trois mois environ, des 

groupes de 6 à 8 collaborateurs maximum 

reçoivent le contenu théorique des compétences 

sous-jacentes de leur profil au cours de plusieurs 

sessions courtes d’une heure. L’accent est mis sur 

les séances de coaching individuelles intermédiaires 

avec le formateur, au cours desquelles le succès et 

l’approche des applications sont analysés afin d’en 

tirer des enseignements pour l’avenir.

Quatorze groupes ont entre-temps déjà terminé 

le cycle de formation CPD-G. Même après 

la fin de chaque trajet de formation, le coach 

reste disponible pour apporter son soutien et 

servir de caisse de résonance pour la poursuite 

du développement. Le développement des 

collaborateurs est également un élément important 

du système de compétences pour les managers, 

notamment dans le volet « Porter et développer ».

Les deux formateurs se sont spécialisés dans le 

modèle « Great Place to Work » et sont titulaires 

d’une licence « LIFO » reconnue. Grâce à leur 

connaissance de la méthode comportementale 

« Life Orientation », ils sont en mesure de relier 

le comportement naturel préféré de leurs clients 

internes au système de compétences CPD-G. En 

analysant le potentiel d’amélioration de l’enquête 

annuelle auprès du personnel, ils peuvent coacher 

les managers et les collaborateurs de manière 

encore plus ciblée.
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« Dans le cadre de ma fonction, je coordonne, en concertation avec les responsables d’usine 

locaux, toutes les actions qui contribuent à un environnement de travail sain et sûr pour tous les 

collaborateurs, tant sur le plan physique que mental. Il s’agit d’un ensemble de tâches diversifié : 

cela va de l’ergonomie et de la charge de travail à la sécurité des machines, en passant par l’hygiène 

du site, comme la gestion de la poussière. »

« Le Bien-être Collectif est l’un des objectifs stratégiques de Vandersanden. Ce ne sont pas des 

promesses en l’air, mais bien un objectif auquel nous travaillons chaque jour avec tous nos collaborateurs. 

Chaque collaborateur a la possibilité d’y contribuer à sa manière. »

« En unissant les forces de chacun au service du Bien-être Collectif, nous avons déjà accompli beaucoup 

de choses, mais nous sommes conscients du chemin qu’il nous reste encore à parcourir. Ne pas avancer, 

c’est reculer. Chaque jour, nous essayons de nous inspirer et de nous stimuler mutuellement afin de grandir et 

d’avancer également dans le domaine du Bien-être Collectif. »

« Si vous regardez la famille Vandersanden, vous constatez que le Bien-être Collectif est pour elle une priorité 

absolue. Cette philosophie familiale a toujours existé. On la retrouve dans les histoires et les souvenirs qui circulent 

dans les couloirs. »

« L’entreprise Vandersanden a énormément grandi ces dernières années, tant en nombre de collaborateurs qu’en nombre 

de sites. Bien que chaque site ait sa propre individualité, ils ont une vision commune. C’est comme plusieurs belles familles 

qui, ensemble, forment une famille encore plus belle (rires). »

« Le Bien-être Collectif nous concerne tous »

Health, Safety & Environment Manager 

5 ans d’ancienneté chez Vandersanden

Bart Latet
PEOPLE 

OF VANDERSANDEN 
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« Le Bien-être Collectif au travail est notre traduction de l’Employabilité durable. Concrètement, 

nous ménageons les collaborateurs lorsqu’il le faut et nous les stimulons quand c’est possible. 

Dans ce contexte, nous avons plusieurs programmes en cours, allant du développement des 

compétences et du coaching à la formation sur le terrain pour les ouvriers de production. »

« Notre objectif est de maintenir tous nos collaborateurs en activité le plus longtemps possible. Nous 

y parvenons en mettant l’accent sur la santé et la sécurité, mais aussi en les incitant à poursuivre  

leur développement. »

Nous avons récemment été reconnus en tant que « Great Place to Work ». Nous en sommes très fiers, 

mais nous voulons garder une certaine modestie. L’attribution de ce certificat montre que nous sommes 

sur la bonne voie, mais il est toujours possible de s’améliorer. Bien sûr, nous avons de temps en temps des 

défis à relever, mais cela fait partie du jeu et c’est ce qui rend notre travail stimulant. »

« L’employabilité durable est un concept bien connu, mais sur le plan de la mise en œuvre, Vandersanden 

est véritablement un chef de file dans notre secteur. Cette situation est parfois admirée par les entreprises 

collègues, à juste titre. Nous la devons en grande partie à notre statut d’entreprise familiale. Vandersanden est 

une entreprise solide qui peut, mais surtout qui ose, investir dans le Bien-être Collectif. »

  « Ménager les collaborateurs quand il le faut, et les stimuler 

quand c’est possible »

 HR Manager pour Vandersanden Pays-Bas et Allemagne

Chez Vandersanden depuis 2003 

Guus Slutter

06
Formation et coaching sur le lieu de travail

Compétences en matière  
de sécurité 
 
Avec un score de satisfaction de 77 % dans 

l’enquête auprès du personnel, le personnel en 

général est relativement positif quant aux efforts 

de Vandersanden dans le domaine de la sécurité. 

Cependant, on remarque que les ouvriers d’usine 

(67 %) sont plus critiques que le personnel de 

bureau (87 %). Les risques étant les plus élevés 

dans les usines, la direction de Vandersanden a pris 

la décision de mettre en œuvre un projet encore 

plus intensif et de plus grande envergure en 2022, 

une sorte d’injection supplémentaire dans la 

direction du Bien-être Collectif au travail.

Il va sans dire que la sécurité dans une industrie 

hautement automatisée et « lourde » comme 

le secteur de la brique est une priorité absolue. 

Depuis des années, la formation et le coaching en 

matière de sécurité sont au cœur des programmes 

annuels du Group Manager HSE et de son équipe. 

La formation et la sensibilisation vont ici de pair 

avec les investissements dans la sécurité, ainsi 

qu’avec les actions qui éliminent les risques de 

sécurité de manière proactive.

Grâce à la mise en œuvre de formations sous 

forme de boîtes à outils informatives sur le lieu de 

travail, les collaborateurs de toutes les usines sont 

continuellement sensibilisés aux choses à faire et à 

ne pas faire dans le cadre d’un comportement sûr 

et dangereux. Soutenu par la campagne « Prenez 

soin de vous », cela a déjà porté ses fruits par le 

passé. En 2021, les 10 règles de sécurité ont de 

nouveau été portées à l’attention de tous par le 

biais de la campagne « Safety Steve ».
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Vandersanden investit chaque année 1,5 % de ses bénéfices dans de bonnes 

causes en Belgique et à l’étranger : une tradition qui remonte à l’époque 

de Constant Vandersanden. Sophie Vangheel (Cunina) et Guy Wauters 

(Vandersanden) nous racontent comment une école secondaire en Ouganda 

contribue au Bien-être Collectif de la communauté.

Le Bien-être Collectif au  
sein de la communauté : 
« Nous ne faisons pas cela 
pour avoir bonne presse »

07
Le Bien-être Collectif au sein de la communauté 
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Je me souviens encore du jour où Guy est 

venu nous voir pour nous présenter le 

projet. J’ai immédiatement senti que j’étais 

en présence d’une personne très humaine. 

Aujourd’hui, je sais que c’est le cas de toute la 

famille Vandersanden. »

C’est ce que nous confie Sophie Vangheel, 

fondatrice de Cunina, une ONG indépendante qui 

investit dans des organisations caritatives au Brésil, 

aux Philippines, en Haïti, au Népal, en Ouganda, au 

Pérou et en Afrique du Sud, en collaboration avec 

des donateurs privés et des entreprises. Depuis 

2019, Cunina et Vandersanden travaillent ensemble 

à la construction d’une école secondaire à Fort 

Portal, en Ouganda. Dans ce cadre, elle a travaillé 

en étroite collaboration avec Guy Wauters, gendre 

de Constant Vandersanden et, jusqu’à récemment, 

Directeur financier de Vandersanden. En qualité de 

Directeur financier, Guy était co-responsable des 

investissements de Vandersanden dans diverses 

organisations caritatives. L’entreprise familiale 

investit chaque année 1,5 % du bénéfice brut 

d’exploitation avant déductions (EBITDA) dans des 

œuvres caritatives en Belgique et à l’étranger. 

Pourquoi un tel engagement de la part  

de Vandersanden ?

Guy Wauters : « Cette tradition a été lancée 

par mon beau-père, Constant, et est désormais 

inscrite noir sur blanc dans notre charte familiale. 

C’est pourquoi nous sommes constamment à la 

recherche de bonnes organisations partenaires. 

En 2019, l’une de nos clientes, Cindy Hustings, du 

groupe de construction Hustings, m’a contacté 

dans le cadre d’un beau projet de construction 

d’une école secondaire en Ouganda. C’est elle qui 

m’a suggéré d’en parler à Sophie. »

Sophie Vangheel : « Cela fait maintenant 

quelques années que nous travaillons ensemble, 

mais le courant est bien passé entre nous dès la 

première minute (rires). »

Guy Wauters : « L’enthousiasme de Sophie est 

particulièrement contagieux. Elle m’a parlé avec 

passion du projet en Ouganda et elle a rapidement 

réussi à me convaincre. Ensuite, Sophie est aussi 

venue chez nous, à Spouwen, afin de présenter 

sa proposition à la famille. Comme moi, ils ont été 

rapidement convaincus, ce qui ne m’a pas surpris. »

Vandersanden attache une grande importance 

au Bien-être Collectif dans la communauté, 

notamment à proximité de ses sites en 

Europe. Pourtant, vous investissez également 

dans des projets en Afrique.

Guy Wauters : « La prospérité et le Bien-être 

Collectif ne s’arrêtent pas aux frontières nationales. 

Sous la dénomination de Bien-être Collectif, 

nous faisons effectivement beaucoup pour nos 

collaborateurs, l’environnement, notre secteur et 

les communautés auxquelles nous appartenons. 

Mais nous devons également être conscients de la 

qualité de vie que nous avons en Europe. Avec une 

organisation comme Cunina, nous voulons aussi 

apporter notre modeste contribution à la création 

de richesse à l’échelon international. »

Sophie Vangheel : « Ce que Guy dit est vrai. 

Le bien-être dépend encore souvent du pays de 

naissance de la personne. D’où notre nom : Cunina 

est la déesse du berceau. »

«
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En août, Cunina a posé la première pierre de 

la nouvelle école en Ouganda : pourquoi avoir 

choisi ce projet ?

Sophie Vangheel : « Pendant longtemps, il n’y 

a pas eu d’école secondaire à Fort Portal : la 

plus proche se situait à trois heures de marche. 

De nombreux enfants étaient sur les routes 

pendant six heures par jour. Grâce au soutien de 

partenaires comme Vandersanden, nous pouvons 

enfin offrir à ces enfants un environnement 

d’apprentissage sûr à proximité de leur domicile. »

Guy Wauters : « Chez Vandersanden, nous avons 

tout de suite trouvé que la construction d’une 

nouvelle école était un projet formidable. De plus, 

cette école était située à proximité immédiate 

d’un autre beau projet, que nous avons parrainé 

en 2017 et 2018, grâce auquel les habitants d’un 

petit village ont reçu un revenu de base pendant 

deux ans (le projet « Eight »). Nous avons dès lors 

suivi la construction de près. »

PEOPLE 
OF VANDERSANDEN 

« En tant que petit-fils de Constant Vandersanden, j’ai littéralement grandi à côté de l’usine de 

Lanklaar. Le week-end, j’accompagnais mon père lorsqu’il effectuait sa visite de surveillance 

de l’usine, et dès l’âge de seize ans, j’y ai moi-même travaillé pendant les vacances. Après 

mes études, j’ai commencé à travailler chez KBC. Quand j’ai appris que Rudi Peeters entrait 

chez Vandersanden, pour moi, la boucle était bouclée. Au cours de mes premières années chez 

KBC, Rudi était le chef du département dans lequel je travaillais. Il y avait beaucoup de niveaux 

hiérarchiques entre lui et moi, donc je ne le connaissais que de loin (rires). Il était très apprécié au sein 

de KBC et le fait que Vandersanden ait pu attirer un profil de CEO aussi fort nous donne une grande 

confiance en l’avenir.

« Les liens au sein de la famille et avec l’entreprise restent très solides. Tous les deux ans, nous partons 

même en vacances au ski avec toute la famille, ce qui est naturellement de nature à renforcer ce sentiment 

familial. Le conseil de famille - une sorte d’assemblée d’actionnaires - gère une liste de projets que nous 

souhaitons soutenir financièrement. Il s’agit principalement de projets sociaux qui visent une amélioration 

durable des conditions de vie, tant au niveau local qu’international. J’ai moi-même proposé un projet de 

plantation de forêts d’acacias au Sahel, qui a un impact à la fois social et écologique à court et à long terme. »

« En plus de mon siège au conseil de famille, je participe à l’organisation de séances visant à définir le transfert 

entre générations à moyen terme. La troisième génération s’attend de plus en plus à ce qu’à terme, la quatrième 

reprenne le flambeau, si bien que notre participation est toujours plus importante. Faire partie de Vandersanden est 

pour moi un privilège, car c’est une entreprise tournée vers l’avenir, qui investit dans des projets à long terme grâce 

auxquels nous jouerons toujours un rôle majeur dans 50 ans. »

« Honoré de faire partie de la quatrième 

génération Vandersanden »

   Business Development Manager chez KBC Asset Management

38 ans et petit-fils de Constant Vandersanden 

Peter Vanpee 
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Sophie Vangheel : « L’école a ouvert ses portes 

en janvier 2022, et il fallait bien évidemment que 

Guy soit présent. Nous pensons qu’il est important 

que nos donateurs voient concrètement où va leur 

argent et se rendent compte de l’impact positif 

qu’ils contribuent à créer. »

En tant que personne extérieure, quel regard 

portez-vous sur une idée telle que le Bien-

être Collectif ?

Sophie Vangheel : « Elle suscite chez moi une 

énorme admiration. La vision de Vandersanden 

du Bien-être Collectif fait vraiment plaisir à voir. 

En fait, toutes les entreprises devraient pouvoir 

dire cela, mais nous n’en sommes pas encore 

là. Toutefois, je constate, dans mes nombreux 

contacts avec les entreprises, que la prise de 

conscience de la responsabilité sociale des 

entreprises évolue. Grâce à leur soutien, nous 

pouvons faire de grands pas en avant dans le 

cadre de projets comme celui-ci en Ouganda. »

Guy Wauters : Le Bien-être Collectif est dans 

les gènes de Vandersanden et se transmet dans 

la famille de génération en génération. Notre 

investissement annuel de 1,5 % figure désormais 

dans notre charte familiale ; nous avons donc un 

objectif concret à atteindre. »N’était-ce pas le cas 

avant ? 

Guy Wauters : « Mon beau-père Constant 

avait un très grand cœur, il ne pouvait jamais 

dire non lorsque quelqu’un lui demandait de faire 

un don. Il ne voulait pas non plus que les gens 

soient au courant de tous ces investissements. 

Depuis, l’entreprise a encore grandi et nous 

essayons de faire les choses différemment.

Nous communiquons également plus activement 

sur notre soutien aux organisations caritatives. 

Nous voulons que nos collaborateurs se sentent 

impliqués dans ces projets. Mais cela doit rester 

authentique. Nous ne faisons pas cela pour avoir 

bonne presse. »

« Quand je regarde notre famille, je me dis que nous n’aurions pas pu avoir un autre type d’entreprise. 

Le Bien-être Collectif est dans notre ADN : mon grand-père se souciait des gens et cette qualité 

s’est transmise, tant aux autres membres de la famille qu’à l’entreprise. »

« Je ne travaille pas chez Vandersanden, mais avec les autres membres de ma famille, je reste en 

contact avec l’entreprise par le biais de notre Forum familial. Lors de la dernière édition, Eddy 

Deconinck, Directeur du Bien-être Collectif chez Vandersanden, nous en a dit plus sur leur 

vision des RH. Je suis moi-même active dans le secteur des Ressources humaines et j’ai été 

très impressionnée par le chemin parcouru par Vandersanden dans ce domaine. »

« On ressent le Bien-être Collectif dans tout ce que fait l’entreprise : dans ses produits, dans 

la façon dont elle traite l’environnement, les environs, la communauté et aussi ses propres 

travailleurs. La vision du leadership de Vandersanden repose sur les collaborateurs en 

donnant à ces derniers la possibilité de prendre leur avenir en main. »

« Chez Vandersanden, les bonnes personnes sont au bon endroit afin de façonner et 

de propager le Bien-être Collectif. Je suis très fière de cela. »

« Le Bien-être Collectif est tout autant dans l’ADN de notre 

famille que dans celui de l’entreprise »

Coach RH / PSS Manager chez Eurofins Belgique

35 ans et petite-fille de Constant Vandersanden 

Katrien Lambrechts

PEOPLE 
OF VANDERSANDEN 
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Les réalisations 
marquantes 

Le Bien-être Collectif 
pour l’environnement
Les pavés en terre cuite et les briques sont des 

produits intemporels et durables qui durent des 

dizaines d’années. Nous innovons donc activement 

afin de minimiser notre empreinte écologique et 

accroître notre durabilité. Dans le cadre de cette 

démarche, nous ne prenons pas seulement nos 

produits en compte, mais nous envisageons aussi 

de nombreuses solutions de façade et de voirie.

Dématérialisation :  
Plaquettes de parement ÉCO
Les plaquettes de parement ÉCO poursuivent 

leur ascension. La politique de qualité et 

d’investissement au sein de l’usine pionnière de 

Maasmechelen a conduit à une augmentation 

de plus de 50 % de la production et des ventes. 

Les plaquettes de parement ne sont pas sciées 

à partir de briques entières, mais façonnées 

directement dans des moules spéciaux et cuites 

sous la forme de plaquettes. Il en résulte une 

perte encore plus faible de matériaux, de matières 

premières et d’énergie. Par rapport aux plaquettes 

de parement sciées, les plaquettes de parement 

ÉCO nécessitent 70 % de matières premières 

en moins et 50 % d’énergie en moins. Elles sont 

de plus en plus utilisées dans les bâtiments 

résidentiels et conviennent également très bien 

aux environnements préfabriqués, en combinaison 

avec les applications RoboBrick de Vandersanden.

Dématérialisation : plaquettes 
de parement pressées à sec
Vandersanden franchit des étapes importantes 

dans le développement de plaquettes fabriquées 

à l’aide d’une presse hydraulique. À terme, 

elles permettront d’obtenir un assortiment de 

plaquettes encore plus fines que leurs homologues 

ÉCO, tout en conservant la même esthétique, la 

même qualité et la même fonctionnalité. Sur le site 

de Lanklaar, toutes les installations nécessaires à 

la poursuite du développement des produits et 

des procédés ont été achetées l’année dernière et 

installées dans une usine pilote. Cela a déjà donné 

de bons résultats.

Vandersanden ne pense pas en années, mais en générations. Cette mentalité 

s’applique à tous les aspects du Bien-être Collectif. C’est pourquoi nous 

souhaitons miser sur un investissement durable et responsable, à la fois pour 

l’environnement et au travail, pour la communauté et dans le secteur. En 2021, 

nous avons également accompli des progrès modestes et considérables dans ces 

quatre domaines de travail qui contribuent à cette ambition. La poursuite de nos 

projets actuels ainsi que les nouvelles initiatives constituent une part importante 

de nos objectifs. 

08
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Dématérialisation :  
briques LF40 plus fines
La fabrication d’une brique LF40 plus fine (7,5 cm) 

a été lancée dans l’usine de Hedikhuizen.

Dans d’autres usines également, les analyses 

nécessaires sont effectuées et des plans 

d’investissement sont élaborés en vue de 

l’application généralisée de la brique affinée 

de 7 cm au format Waal. Un groupe de travail 

transversal prépare le lancement, qui devrait avoir 

lieu dans le courant de 2022.

Limitation des matières premières 
nocives
Maintenant que les calculs de l’indicateur de 

coût environnemental pour chaque produit 

et chaque usine entrent dans la phase finale, 

Vandersanden disposera bientôt de la boussole 

idéale pour évaluer l’effet nocif de ses matières 

premières et de sa consommation d’énergie. Cela 

permettra à Vandersanden de mener de manière 

systématique des actions ciblées dans le domaine 

du développement de produits et de processus.

PEOPLE 
OF VANDERSANDEN 

« Chez Vandersanden, je m’occupe des pavés en terre cuite, et ce produit n’est pas vraiment 

comparable aux briques de parement. Vous vous adressez à des groupes cibles différents, 

la dynamique est différente et les projets sont généralement plus courts. Ainsi, je négocie 

généralement directement avec les autorités locales, les architectes ou les entrepreneurs qui 

souhaitent (re)construire une partie spécifique de l’espace public. »

« Nous voulons cartographier les souhaits du client et trouver ensuite une solution adaptée. C’est 

logique, car tous les espaces publics n’ont pas la même fonction. Vandersanden est avant tout un 

producteur de pavés en terre cuite, mais ces pavés ne sont en fait qu’une partie de la solution globale 

que nous proposons. Notre expertise va bien au-delà des pavés en terre cuite. Nous réfléchissons 

également à l’application, à l’utilisation et à l’entretien. » Au fil des ans, le contenu de ma fonction a 

changé. Les averses torrentielles assorties d’inondations considérables sont devenues plus fréquentes. Il y 

a environ huit ans, j’ai commencé à étudier les solutions d’adaptation au climat avec les pavés en terre cuite. 

Un choix judicieux, car le changement climatique est devenu l’un des plus grands défis de l’aménagement de 

l’espace public. Nous offrons des solutions pour l’eau qui, aujourd’hui, stagne dans les rues, mais un grand défi 

est également de faire en sorte que l’eau reste disponible au moment nécessaire. »

« Travailler avec les clients pour trouver des solutions durables qui sont bonnes à la fois pour la nature et pour 

l’homme sur le long terme, voilà ce que nous faisons. »

  « Avec nos pavés en terre cuite, nous concevons le cadre 

de vie des personnes et de la nature à long terme »

  Spécialiste de l’industrie des pavés adaptés au climat 

Travaille depuis 8 ans chez Vandersanden

Ron van der Looij
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Économie d’énergie :  
Beek et Tolkamer
Le nouveau four tunnel écologique de Tolkamer, 

mis en service en 2020, a atteint sa pleine 

capacité en 2021, avec une économie d’énergie 

de pas moins de 25 %.

Pour l’usine de Beek, le conseil d’administration a 

approuvé le remplacement de l’ancienne installation 

de séchage, très énergivore. Le projet vise à 

utiliser au maximum la chaleur résiduelle du four en 

combinaison avec l’élimination de la co-combustion 

du gaz. Ce processus d’électrification sera étendu à 

d’autres usines dans une phase ultérieure.

Enfin, dans le cadre du projet Carbstone, on étudie 

la possibilité d’utiliser au maximum la chaleur 

résiduelle disponible pour sécher les matières 

premières.

Sources d’énergie renouvelables : 
soleil et vent
Le parc de panneaux solaires existant (34 000 

unités) à l’usine de Beek a été agrandi de 1 228 

unités en 2021. Les panneaux solaires ont une 

production annuelle de 385 MWh et représentent 

13 % de la consommation annuelle de l’usine. 

Pratiquement tous les toits qui s’y prêtent sont 

désormais équipés de panneaux solaires.

Fin 2021, les premiers préparatifs ont été 

effectués pour l’installation de l’éolienne à 

Lanklaar, qui sera mise en service mi-2022. Avec 

une hauteur en bout de pale de 200 mètres et une 

capacité de 4,5 MW, cette installation, comme 

tant d’autres projets, s’inscrit parfaitement 

dans l’ambition de développement durable de 

Vandersanden.

Sources d’énergie renouvelable : 
recherche
Dans le cadre de la Brick Valley, Vandersanden, en 

collaboration avec d’autres acteurs sur la Gelders 

Eiland, étudie les possibilités d’utilisation du biogaz.

En outre, Vandersanden est un sponsor du projet 

de recherche du Prof. Martens de la KU Leuven, 

dans le cadre duquel on produit de l’hydrogène à 

partir de l’énergie solaire. Une nouvelle génération 

de panneaux solaires est actuellement à l’étude 

pour générer directement de l’hydrogène.
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Limitation des gaz à effet de serre : 
carbonatation
Les installations test qui ont vu le jour en 2020 

nous ont permis de tout mettre en place pour la 

mise en service d’une usine modèle à Lanklaar. Les 

paramètres du processus ont été définis, le permis 

environnemental a été demandé et les premières 

commandes de machines ont été passées afin 

de pouvoir être prêts d’ici fin 2022. Cette usine 

modèle traite déjà 35 000 tonnes de briques.

Stockage du CO2 : carbonatation
Comme on le sait, ce processus de carbonatation 

se caractérise par le fait que le CO
2
 est absorbé 

plutôt qu’émis lors de la production des briques. 

Lors de la première phase, ce CO
2
 sera encore 

acheté en externe. Dans le cadre d’un projet 

de longue haleine mené avec les instituts de 

recherche externes TCKI et VITO, de nouvelles 

connaissances sont progressivement acquises à 

l’échelle du laboratoire sur le stockage des gaz de 

combustion issus de la production traditionnelle 

de briques comme matière première pour la 

carbonatation.

Emballages écologiques
Le projet, qui a débuté l’année dernière à 

Tolkamer, a été étendu aux autres usines. Tous 

les emballages en plastique contiennent déjà 

30 % de matériaux recyclés, ce qui permet de 

réduire les émissions de CO
2
 de 400 000 kg par 

an. Nous nous efforçons d’utiliser au maximum 

des matériaux recyclés dans les emballages et, à 

certains endroits, un taux de recyclage de 50 % 

a déjà été atteint. En outre, l’impression sur les 

emballages est désormais limitée à 10 % de la 

surface, ce qui facilite leur recyclage et permet 

d’économiser 80 % d’encre.

Le Bien-être Collectif 
au travail

Chez Vandersanden, nous attachons une grande 

importance à un environnement de travail sain 

et sûr pour nos plus de 800 collaborateurs. Nous 

pensons également qu’il est essentiel que nos 

collaborateurs se sentent inspirés et encouragés à 

développer des capacités supplémentaires au-delà 

de leurs tâches habituelles pour contribuer ainsi à 

incarner le « Bien-être Collectif ».

Vandersanden est une 
Great Place to Work
Fin 2021, Vandersanden a obtenu le label officiel 

Great Place to Work pour la Belgique, les Pays-

Bas, l’Allemagne et le Royaume-Uni, avec un 

score global de 74 % et un taux de participation 

de plus de 80 %. Il s’agit d’un énorme succès 

dans le contexte du COVID et d’une belle réussite 

pour tous les collaborateurs qui n’ont pas ménagé 

leurs efforts au cours de ces dernières années. 

Un coup de pouce également dans le contexte de 

la « marque d’employeur » et de la « guerre des 

talents ». Il s’agit d’une étape importante, mais 

pas d’un point final. Entre-temps, les 26 équipes 

se sont remises au travail afin de poursuivre les 

améliorations.
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« En ma qualité de conseillère technique, je donne des conseils spécialisés et techniques aux 

architectes et aux prescripteurs. J’ai travaillé de nombreuses années en tant qu’architecte 

agréée dans un cabinet privé avant de rejoindre l’industrie de la brique. Cette expérience et 

cette perspective me sont désormais précieuses pour conseiller les architectes sur les aspects 

techniques de la conception des briques et de la maçonnerie. »

« Le secteur de la construction connaît actuellement de nombreux changements et les architectes 

doivent tenir leurs connaissances à jour. Dans ma fonction chez Vandersanden, je constate que les 

architectes apprécient vraiment les conseils techniques et esthétiques sur la mise en œuvre de la brique. »

« J’aime participer le plus tôt possible au processus de conception pour que mes conseils soient les plus 

utiles. Je considère que c’est un véritable privilège de donner des conseils sur les dessins et les croquis 

proposés et je suis impatiente de voir certains projets figurer dans des magazines d’architecture lorsqu’ils 

seront terminés. »

« Nous sommes également heureux de proposer des séminaires de formation professionnelle continue sur 

divers aspects de la brique et de la maçonnerie. C’est un engagement annuel pour les membres du Royal Institute 

of British Architects (RIBA), afin d’entretenir leurs connaissances et de rester à jour. Nous essayons également 

d’inspirer les architectes autant que possible par le biais de podcasts et de webinaires. Au cours de la seconde moitié 

de 2021, les architectes ont ainsi pu suivre plusieurs webinaires sur de nombreux sujets, allant de “Comment éviter 

les tâches de briques et l’efflorescence” à “Techniques spéciales et innovations”. »

« J’ai débuté chez Vandersanden pendant la pandémie et n’ai donc pas pu rencontrer mes nouveaux collègues en 

personne à cause des restrictions liées au Covid. Malgré les circonstances, je me suis rapidement sentie intégrée chez 

Vandersanden grâce à l’accueil chaleureux et au soutien de l’équipe. Tout le monde est très accessible et l’absence de 

vraie hiérarchie est très agréable. »

« Être invitée à participer dès le début à un projet  

de construction est un immense privilège »

Conseillère technique, R-U

Entrée chez Vandersanden il y a 1,5 an

Sarah Jefferson
PEOPLE 

OF VANDERSANDEN 
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Ownership en matière de 
développement personnel : 
compétences comportementales  
du CPD-G
Vandersanden a recruté deux formateurs afin de 

former et d’encadrer les collaborateurs et leurs 

managers dans le cadre du concept unique CPD-G 

pour le Leadership et l’Ownership. En 2021, ils 

ont formé un total de quinze groupes de six à huit 

personnes aux compétences comportementales 

qui constituent la base de Connecter et 

Innover (C), Porter et développer (P), Diriger (D) 

et Gérer (G). L’accompagnement individuel sur 

le lieu de travail a notamment permis de mettre 

la formation immédiatement en pratique, en vue 

d’une application durable. Tant les deux formateurs 

enthousiastes que les collaborateurs poursuivront 

ce trajet de formation en 2022 avec un courage 

indéfectible.

Ownership en matière de 
développement personnel : 
compétences techniques
Vandersanden veut accroître à la fois la 

polyvalence et l’employabilité durable de ses 

ouvriers d’usine. Dans le cadre d’un projet 

pilote à Hedikhuizen, un formateur a été 

désigné pour aider en ce sens les nouveaux 

arrivants et les collaborateurs expérimentés 

sur le terrain. L’objectif est de renforcer et 

d’élargir systématiquement les compétences 

professionnelles au sein de l’usine. La 

méthodologie et les outils de formation 

permettant d’acquérir des compétences 

supplémentaires sont en cours de préparation 

afin que nous puissions les mettre en œuvre 

prochainement. Le projet pilote a été accueilli avec 

enthousiasme par les autres directeurs d’usine et 

sera aussi déployé dans les autres usines.

Égalité de traitement :  
prime de groupe
Vandersanden n’accorde pas de primes 

individuelles aux collaborateurs. Fidèle à la 

philosophie « Le plus beau se construit ensemble », 

tous les membres du personnel reçoivent une 

prime uniforme qui dépend du résultat de 

l’ensemble du groupe. En 2021, le montant total 

de cette prime a été supérieur au dividende perçu 

par les actionnaires.

Gestion : Best Managed Company
Pour la quatrième fois consécutive, Vandersanden 

a été élue par Deloitte comme Best Managed 

Company et a obtenu le « golden label ». Voici 

ce qui ressort du rapport du jury : « Un accent 

très fort mis sur la RSE. Les SDG sont intégrés 

dans la stratégie et l’identité de Vandersanden. 

Vandersanden doit être considéré comme un 

modèle à cet égard. »
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Vandersanden a également remporté l’Innovation 

Award de Voka Limburg avec la mise en œuvre 

de RoboBrick, qui met l’accent sur la combinaison 

de la durabilité et de l’innovation. En Belgique, 

Vandersanden est devenu « Lauréat SDG » 

et notre entreprise a obtenu la Charte Voka 

de l’entrepreneuriat durable (VCDO). Enfin, 

Vandersanden a également remporté le Family 

Business Award en 2021.

Égalité de traitement :  
conditions de travail
Chez Vandersanden, nous attachons une grande 

importance à l’égalité de statut des ouvriers et 

des employés. Dans ce contexte, Vandersanden a 

décidé d’uniformiser le nombre de jours de congé, 

le revenu garanti, l’assurance de groupe et les 

éco-chèques pour les ouvriers et les employés. 

Ainsi, Vandersanden s’impose un pionnier en 

Belgique, non seulement au sein du secteur mais 

aussi dans tous les secteurs.

Environnement de travail sécurisé : 
audit RIE
Le département HSE a élaboré un plan pour 

identifier tous les risques dans toutes les 

usines, étape par étape, afin de poursuivre 

l’amélioration. Au total, une trentaine de thèmes 

seront audités sur une période de quatre ans. Le 

potentiel d’amélioration des dix premiers thèmes 

(sécurité des machines, agents chimiques, fibres 

céramiques, EPI, inspection du lieu de travail, 

communication, formation, gestion des risques, 

gestion des incidents, plans d’urgence) a été 

identifié pour les usines belges et traduit en un 

plan d’action avec les directeurs d’usine.

Environnement de travail sûr et sain : 
gestion de la poussière
La gestion de la poussière est un problème de santé 

important dans les briqueteries. Le département 

HSE est en train d’auditer toutes les usines sur 

dix-huit thèmes liés à la gestion de la poussière. 

En collaboration avec les directeurs d’usine, le 

département s’est fixé pour objectif d’améliorer 

d’au moins 10 % les scores audités après un an.

Charge de travail raisonnable : 
ergonomie
Le département HSE réalise un audit ergonomique 

dans toutes les usines en vue d’améliorer la 

situation ergonomique. Les résultats de l’analyse 

du poste de travail offrent également à la direction 

(en concertation avec le médecin du travail) 

la possibilité d’employer les collaborateurs de 

manière durable, en tenant compte des blessures 

et de l’âge. Dans ce contexte, des mesures 

techniques sont prises et des fiches de coaching 

sont établies pour les collaborateurs.

Le Bien-être Collectif 
pour la communauté

Le Bien-être Collectif, c’est aussi un lien étroit avec 

la communauté dont Vandersanden fait partie. 

Nous nous concentrons sur des projets au sein de 

cette communauté qui ont un impact durable à 

long terme. Notre engagement ne se limite pas à un 

soutien financier, mais consiste également à créer, 

avec nos collaborateurs, un véritable réseau de 

bâtisseurs de communautés et d’avenir. L’autonomie 

est très importante dans ce cadre. C’est pourquoi 

nous sommes fortement engagés dans l’éducation 

et la promotion de l’esprit d’entreprise.

Bonnes œuvres
Comme chaque année, Vandersanden a 

sélectionné six organisations caritatives parmi 

une longue liste d’organisations candidates ayant 

un objectif social durable et dans lesquelles 

les collaborateurs de Vandersanden (ou leurs 

familles) sont activement impliqués. L’accent 

est mis sur les objectifs de nature sociale ou 

écologique et s’inscrit dans le cadre de l’un des 

objectifs de développement durable (Sustainable 

Development Goals). L’année dernière, les 

organisations caritatives sélectionnées ont 

notamment œuvré en faveur des sans-abri, de la 

jeunesse socioculturelle, des enfants handicapés, 

de la pauvreté et de la faim et du bien-être 

des animaux. Ces organisations sont situées à 

Eindhoven et Spijk (NL), Hasselt et Saint-Trond (B), 
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Cambridge (UK) et Wiesbaden (D). Elles ont 

chacune reçu un soutien financier, en partie 

supporté par le personnel et en partie complété 

par Vandersanden. 

Fonctionnement communautaire
En 2021, la famille Vandersanden et le Groupe 

central pour le Bien-être Collectif pour la 

communauté ont à nouveau choisi plus de 

50 organisations et/ou projets dont ils souhaitaient 

soutenir financièrement le fonctionnement, pour un 

montant total d’un peu moins de 500 000 euros.

Le Groupe central est né de l’engagement de 

Vandersanden envers la communauté locale du 

siège social. La structure de gouvernance pour les 

opérations communautaires a encore été affinée 

fin 2021 afin que le fonctionnement puisse être 

davantage décentralisé avec une implication de 

tous les sites de Vandersanden. Cette structure 

révisée fournit une orientation et un soutien pour 

façonner davantage le travail communautaire au 

niveau du groupe, au niveau national et au niveau 

local. Fidèle à la Charte familiale, le budget pour 

2022 sera encore augmenté.

Bien-être Collectif 
dans le secteur

Vandersanden est un partenaire fiable pour 

les projets qui favorisent et soutiennent la 

responsabilité sociale des entreprises (RSE). 

Nous recherchons constamment et de manière 

proactive des partenariats constructifs avec 

d’autres acteurs de notre secteur. Nous tenons 

donc à l’œil toutes les étapes de la chaîne de 

valeur, de l’extraction des matières premières à la 

pose et à l’entretien des produits finis.

Nous voulons jouer un rôle de pionnier dans le 

domaine de l’innovation et de la durabilité au sein du 

secteur, et nous essayons d’y associer le plus grand 

nombre de partenaires possible. Ce n’est pas un 

hasard si nous avons pour slogan « le plus beau se 

construit ensemble ». Voilà pourquoi Vandersanden 
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ne se contente pas d’œuvrer pour renouveler le 

secteur et le rendre plus durable, mais aussi pour 

garantir une concurrence internationale équitable.

Partage et enrichissement des 
connaissances :salles d’exposition  
et Digicafe
La pandémie de coronavirus a obligé 

Vandersanden à fermer temporairement ses 

salles d’exposition. C’est pourquoi nous avons déjà 

renforcé nos efforts sur le contact numérique 

avec nos clients en 2020. Nous croyons 

fermement à la numérisation, c’est pourquoi 

nous avons poursuivi ces contacts numériques 

en 2021 et les avons même renforcés et étendus 

géographiquement. Par ailleurs, nous voulons 

continuer à investir dans le contact personnel avec 

nos clients dans toute l’Europe. Dans nos salles 

d’exposition, nous avons l’occasion de rencontrer, 

d’inspirer, de partager nos connaissances et 

d’offrir une expérience unique à tous les acteurs 

de notre secteur. L’ouverture de nos salles 

d’exposition rénovées à Halluin (FR) et Tolkamer 

(NL) l’année dernière en est un bon exemple.

Webinaires
Bien entendu, nous ne gardons pas notre savoir-

faire approfondi pour nous, nous le partageons 

volontiers avec le marché. De meilleures 

connaissances sur le marché mènent à de belles 

initiatives, une meilleure collaboration et des coûts 

(de défaillance) moins élevés.

   

« D’année en année, Vandersanden gagne en notoriété sur la scène française. Nos briques sont 

particulièrement populaires dans le nord du pays et nos plaquettes de parement rencontrent 

une demande grandissante, notamment en région parisienne. »

« Nos Eco Plaquettes et notre système I.T.E. E-Board viennent également répondre à la recherche 

de solutions toujours plus durables par des particuliers et professionnels français. La France a des 

ambitions climatiques élevées et chez Vandersanden, nous voulons apporter notre contribution en 

étant la référence de notre secteur en matière de durabilité. »

« Pour Vandersanden, le point culminant de l’année 2021 sur le marché français fut la réouverture, 

après complète rénovation, du showroom d’Halluin. Cette salle d’exposition est maintenant devenue un 

véritable lieu d’inspiration, où il est possible de se rencontrer et de réfléchir ensemble à de futurs projets. 

Nous voulons être proches du client. La pandémie nous a appris plus que jamais que le contact humain est 

essentiel. Grâce aux outils numériques, nous offrons également la possibilité à nos clients d’effectuer une 

visite à distance du showroom, guidée par un de nos conseillers. »

« L’atmosphère chez Vandersanden est familiale et plutôt informelle, les employés bénéficient d’une grande 

autonomie et d’un réel climat de confiance. Lors de mon arrivée, j’ai rapidement été immergé dans l’atmosphère de 

Vandersanden à l’occasion d’une semaine d’intégration à Bilzen, et accueilli par une manière très humaine et cordiale. »

« Nous voulons être proches du client, et la rénovation de notre 

showroom en France en est un parfait exemple »

Sales Manager France
Employé chez Vandersanden depuis un an

Laurent Delouvroy PEOPLE 
OF VANDERSANDEN 
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Avec les webinaires, nous donnons à chacun 

la possibilité d’acquérir des connaissances et 

de s’inspirer d’une manière professionnelle et 

accessible. Avec onze thèmes différents dans dix 

pays différents, nous avons touché de nombreux 

professionnels du marché.

Séminaires CPD certifiés par le RIBA
Nous proposons désormais six séminaires de 

développement professionnel continu (Continuing 

Professional Development, CPD) au Royaume-

Uni, qui constituent un module obligatoire pour les 

membres du Royal Institute of British Architects 

(RIBA). Ces modules s’adressent principalement 

aux architectes et aux prescripteurs et leur font 

découvrir les tendances, techniques et innovations, 

enrichissant ainsi leur niveau de connaissances. En 

plus de ces modules de webinaires, nous proposons 

également des séries de podcasts certifiés par 

le RIBA, et nous prévoyons d’investir encore 

davantage dans ces deux pistes numériques.

Formation et enseignement
En Belgique et aux Pays-Bas, diverses 

collaborations avec des écoles secondaires et des 

établissements d’enseignement supérieur ont été 

mises en place en 2021. 

Par exemple, Vandersanden a proposé des 

formations à l’E-Board, aux plaquettes de 

parement ou aux clinkers d’argile dans différentes 

écoles secondaires. Des stages de construction 

ont également été organisés pendant les vacances 

scolaires, en collaboration avec la « Techniek en 

Wetenschapsacademie » de l’UCLL.

Les étudiants de diverses écoles supérieures 

ou universités (PXL Hogeschool, UAntwerpen, 

Université de Lille, etc.) ont découvert 

Vandersanden par le biais de modules du 

programme pédagogique (tels qu’un atelier de 

maçonnerie ou sur l’E-Board), d’une visite d’usine, 

d’une visite de notre académie physique ou de 

matériel pédagogique numérique.

Collaboration et co-création
Partenariats® RoboBrick
RoboBrick® a été développé en étroite 

collaboration avec nos clients et nos fournisseurs. 

Lors de ce parcours de découverte technique, 

nous avons formulé des réponses communes 

aux questions auxquelles nous nous sommes 

heurtés en cours de route. Depuis 2020, nous 

avons uni nos forces avec un nombre croissant de 

partenaires différents. Le fabricant néerlandais de 

cascos préfabriqués Spaansen a été notre premier 

partenaire de collaboration et, l’année dernière, 

nous avons encore renforcé notre collaboration et 

optimisé davantage les processus et les produits. 

La combinaison de la solution globale Gevelklaar 

de Spaansen et de RoboBrick® se traduit par 

un produit de haute qualité, réalisé en un temps 

record et nécessitant moins de « petites mains » 

sur le chantier. Il s’agit aussi d’une méthode de 

travail durable qui permet d’économiser 60 % de 

matières premières et d’énergie.
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Collaboration durable avec  
NL Greenlabel
NL Greenlabel dispose d’un vaste réseau de 

partenaires composé d’organisations qui travaillent 

activement à rendre notre cadre de vie plus 

vert, plus sain et plus respectueux du climat. En 

tant que consultant en construction durable, NL 

Greenlabel est convaincu que la collaboration est 

la clé pour les organisations qui veulent réaliser 

leurs ambitions et construire un environnement 

de vie biodiversifié, vert et adapté au climat. 

C’est exactement ce que défend également 

Vandersanden et c’est donc la raison pour 

laquelle nous avons entamé une collaboration. 

NL Greenlabel a attribué le NL Productlabel A, 

le label de durabilité le plus élevé que l’on puisse 

obtenir au niveau des produits, aux pavés de 

Vandersanden. L’organisme qui décerne le label 

indépendant évalue l’empreinte écologique des 

produits.

Participation au programme  
de durabilité « Brick Valley »
Conformément à notre vision et à notre stratégie 

durables, nous avons apporté une nouvelle 

contribution à notre neutralité climatique dans 

les régions de la Gueldre Gelders Eiland et 

De Liemer, qui font partie de nos régions de 

production néerlandaises. Avec la participation à 

Brick Valley, un programme de développement 

durable de quatre fabricants de briques et de la 

Koninklijke Nederlandse Bouwkeramiek (KNB), une 

association qui défend les intérêts collectifs de 

l’industrie céramique néerlandaise, nous pouvons 

avoir une incidence encore plus importante sur 

l’écologisation de ces régions. L’objectif de Brick 

Valley est de réduire de moitié les émissions de 

gaz à effet de serre d’ici 2030. Dans le cadre 

de Brick Valley, nous explorons, avec les trois 

autres fabricants, diverses voies technologiques 

durables qui contribuent à un approvisionnement 
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commun en énergie neutre sur le plan climatique. 

Dans ce contexte, nous menons des recherches 

sur la nouvelle génération d’électricité durable 

et les possibilités de production d’hydrogène. 

En outre, une étude de faisabilité a été lancée 

pour la combustion du biogaz et l’exploration des 

possibilités dans le domaine du captage et du 

stockage/de l’utilisation du carbone.

Vandersanden possède deux briqueteries dans 

cette région : à Spijk et à Tolkamer, directement 

sur le Rhin. À terme, le programme devrait aboutir 

à la création de briqueteries neutres sur le plan 

climatique dans les deux régions de la Gueldre.

Feuille de route numérique
Vandersanden se concentre depuis quelque temps 

déjà sur la numérisation de sa gamme de produits. 

Ces dernières années, nous avons numérisé divers 

services destinés à différents groupes de clients. 

Le partage des connaissances, l’inspiration et la 

facilité d’utilisation pour les clients sont toujours 

au cœur de cette démarche. En 2021, plusieurs 

innovations numériques ont été ajoutées à la liste.

Générateur de textures 2.0
Le générateur de textures pour les briques de 

façade et plaquettes de parement permet aux 

professionnels et aux consommateurs de concevoir 

une façade en ligne. Grâce à une technologie de 

pointe, cet outil représente les textures des façades 

de façon particulièrement détaillée et réaliste. 

Grâce à cet outil en ligne, les architectes et les 

promoteurs immobiliers peuvent concevoir une 

façade en combinant, entre autres, différents types 

de briques et de plaquettes de parement, coloris, 

motifs de pose et épaisseurs de joints. Au total, 

le générateur de textures permet la création et la 

comparaison de plus de 1,1 million de combinaisons.

Plateforme numérique pour les 
revendeurs
Lancée en 2020, la plateforme client a connu 

l’an dernier une expansion géographique de 

l’Allemagne à la Belgique et à la France. En outre, 

la plateforme est constamment développée 

et enrichie de nouvelles fonctionnalités qui 

répondent aux questions et aux commentaires des 

utilisateurs sur le marché.
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Conclusion
09

Chaque fois que nous atteignons un nouvel objectif,  

nous plaçons la barre un peu plus haut.

Le premier rapport sur le Bien-être Collectif 

a sonné le début d’une nouvelle tradition. 

Chaque année, nous tenons à dresser un 

bilan de nos efforts et de nos résultats en toute 

transparence et à vous en faire part. Entre-temps, 

nous sommes arrivés au terme de cette deuxième 

édition du rapport sur le Bien-être Collectif. Tout 

d’abord, nous tenons à vous remercier de l’intérêt 

que vous portez à la manière dont Vandersanden 

traduit le Bien-être Collectif pour notre personnel, 

l’environnement, la communauté et notre secteur. 

Dans l’avant-propos, notre directeur du Bien-être 

Collectif, Eddy Deconinck, a insisté sur la manière 

dont Vandersanden défend « des valeurs » et non « 

la valeur ». En tant que groupe de pilotage du Bien-

être Collectif, nous ne pouvons que le confirmer et 

nous espérons qu’après avoir lu ce rapport, ce sera 

également le cas pour vous. 

Ces dernières années, Vandersanden a déjà 

accompli des pas de géant dans le domaine du 

développement durable, au sens le plus large 

du terme. Cela se reflète clairement dans nos 

innovations durables : nous pouvons nous targuer 

d’avoir l’un des fours de cuisson les plus économes 

en énergie de toute l’Europe, de développer des 

briques neutres en CO
2
, d’élargir le développement 

des compétences de nos employés et d’avoir obtenu 

notre tout nouveau label « Great Place to Work ». 

En tant que véritable bâtisseur de communautés, 

Vandersanden investit chaque année 1,5 % de ses 

bénéfices dans de bonnes causes en Belgique et à 

l’étranger. En effet, le Bien-être Collectif ne s’arrête 

pas aux frontières nationales. 

Chaque fois que nous atteignons un nouvel objectif, 

nous plaçons la barre un peu plus haut. Mais il va 

sans dire que nous ne pouvons pas mener à bien nos 

ambitions dans tous les domaines d’un seul coup. En 

d’autres termes, nous avons encore de nombreuses 

initiatives en vue, certaines un peu plus proches que 

d’autres. 

Mais une chose est sûre : nous et tous nos collègues 

de Vandersanden travaillerons avec beaucoup 

d’énergie et de plaisir et nous nous réjouissons de 

vous inspirer à nouveau l’année prochaine grâce aux 

progrès que nous aurons réalisés.

À l’année prochaine !

Le groupe de pilotage Bien-être Collectif : 

Bart Latet, Eddy Deconinck, Heleen 

Grootaers, Lore Wuytack, Michel Degen, 

Nathali Donatz
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